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原生种和百合型郁金香
谈瀛洲

"一#

深秋，又到了种郁金
香的季节了。从国外进口
的郁金香球根，多数在十
一二月间到货。收到就应
赶快种下，过了元旦就太
迟了。

郁金香是一种喜爱
明亮光照的植物。第一次
买郁金香球根时，我还住
在上海的一幢高层建筑
的 !" 层，那里只有
一个晒不到直射阳
光的内阳台，只能种
耐阴植物，按说是没
有种郁金香的条件
的。但我为它的美艳名声
所惑，还是按捺不住，买
了一袋球根回来。最后想
到了个主意，把球根拿下
楼，种在了小区的花坛
里。居然没多久就长出了
叶子和花苞！
三月底，我发现那几

个郁金香的花苞都长得肥
嫩欲滴，马上要开花了，心
里充满了期望。第二天在
学校上完课回家又兴冲冲
地去花坛看，愕然发现那
几个花苞突然不见了！被
什么东西给啃食掉了！
我在四周费尽力气才

找到了罪犯，两只肥大的
野生蜗牛。不仅赞叹这些
看上去蠢蠢的、只有个脑
神经节的软体动物的生存
智慧：它们隐蔽、躲藏的方
式那么巧妙！它们吃东西
的时机也拿捏得很准啊！
就在郁金香花苞长得最
大、最肥嫩、最充满营养物
质的开花前一天！

我们人类常常是低

估了其他动物，尤其是
比我们小很多的动物的
智慧。

"二$

我这人有个特点，就
是一次没种成功的花，以

后还会想办法去种。
搬入现在的居所后，

因为有个屋顶阳台，花就
种得比较多了。也许是因
为前一次种郁金香没能
看到花，我种的第一批花
里就有郁金香，是最“皮
糙肉厚”的那种，也就是
纯黄、纯红的单瓣品种，
应该是属于“单瓣早花
群”那一品系的吧。和一
棵芍药一起，种在一个直
径 #$ 公分、深也是 #$ 公
分的大盆里的。芍药种在
当中，郁金香种在四周。
开花后把球根留在盆里，
没把它挖出来分球，只是
正常地浇水施肥，结果第
二年也复花了。可见普通
品种的郁金香还是很强
健，很好种的。但品种比
较“好”的郁金香，比如我
后来种过的一些复色的、
奇色的、复瓣的、鹦鹉型
的、百合型的品种，在上
海复花就有难度了。我觉
得主要原因是郁金香是

原产于冷凉地区的植物，
喜欢凉爽的气候。而上海
的天气在四月底升温太
快，留给它在花后继续生
长，给球根充实养分的时
间太短了。

后来才知道郁金香
原产中亚地区的高原、山
坡，适应贫瘠的、多沙砾
的泥土。而我原来是用一
般的园土，肯定是太黏重
了。于是我就改用颗粒性
比较强的赤玉土，掺一部
分园土来种植。野生的郁
金香虽然耐贫瘠，现在的
园艺种郁金香，已
经被改造得吸肥
力比较强了，所以
我又在盆里加了
草木灰和发酵过
的豆饼做基肥。
改进了植料以后种的

郁金香，明显比以前长得
好多了。
看来，知道一种植物

的原产地，对种好它是很
有帮助的。

%三$

现在的郁金香球根，
多是从荷兰进口的。可能
很多人都听说过荷兰的
“郁金香狂热”，但知道郁
金香先是在土耳其流行起
来，然后才传播到荷兰这
一点的，可能就少得多了。

郁金香原产于帕米
尔地区的山坡和天山山
谷。新疆现在还有大批野
生郁金香生长。《西部》杂
志爱花的张映姝副主编
就给我发来过野生的伊
犁郁金香和准噶尔郁金
香的照片。
这种球根花应该是为

游牧的突厥人所发现，然
后带到从中亚到小亚细亚

的广大地区。它在古代即
为波斯人和突厥人所珍
视。麦克·戴什在《郁金香
狂热》一书中这样描写野
生郁金香：“天山的郁金香
要比现代的郁金香矮得
多，它们的花长得比地面
只高几英寸，但它们耐寒，
并且很适应中亚地区的严
酷冬季和干热夏季。”他还
写道，“它们还没有其后代
的株高和自如的优
雅，这些要后来才培
养出来，但即便这时
它们已经很美了。”

我种过一种叫
“特特”的鲜红色复瓣原生
种郁金香。所谓原生种，就
是未经过人工杂交的。卖
家没有提供原产地信息，
所以我不知道它在野生环
境下生长在哪里。好几个
朋友看了它开花的照片，
都说它长得像火龙果。“特
特”的花开得不持久，四五

天就谢了，这大概
也是野生品种的特
点吧。
郁金香后来受

到奥斯曼帝国几代
苏丹的喜爱，在伊斯坦布
尔的园林中广泛种植，培
育新种。

戴什这样描述奥斯
曼帝国时期土耳其人钟
爱的郁金香：“伊斯坦布尔
郁金香———最终有多达
%$&&个品种———比它们的
前身更为纤长、优雅。它们
的花瓣极度修长，在顶端
就像针一样尖。人们竞相
搜集的，是花苞呈杏仁形，
花瓣如匕首般尖利，颜色
为鲜红色、赤褐色或硫磺
色的品种。”这种类型的郁
金香，有一种锐利的、尖
新的美，被称为“百合型
郁金香”。
在 '&!(年，我种过郁

金香“阿拉丁”。阿拉伯色
彩的名字，配上东方风格
的花型。花瓣基部黄色，钝
圆，中上部鲜红色，有时有
裂缺，边缘又有一些黄色，
形状又尖又长，就像是一
朵跳动的火焰。这也许就
是它名字的由来吧！
等到荷兰人把对郁金

香的爱好接过去以后，他
们喜欢花瓣顶端钝圆的那
种。我们现在看到的，多数
是从荷兰进口的郁金香，
也就多数是花瓣顶端钝圆
的品种了。

但是土耳其人的审
美，还是保存在所谓的百
合型郁金香里，只是中国
进口得比较少。

在不同类型的郁金
香里，我们也可以看到人
的不同审美标准或体系。
所以，不仅仅是植物把它
“自然”的美给人欣赏，人
的各种审美标准，也在通
过不断的杂交、选育，呈
现在植物上，这种影响是
双向的。
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墨池&墨舞&墨戏
黄豆豆

! ! ! !现在仔细想来，或许我与
“墨”的缘分，可能从童年就开
始了。

我出生在浙江温州鹿城
区，从出生到九岁搬迁前，一直
住在一条青砖灰瓦的小街上。
这条小街的名字叫墨池坊，这
是个听起来很有书卷气的名
字。所以有时我也觉得，不管是
《墨舞》还是《墨戏》，这两个舞
蹈于我都有一种潜移默化的，
对于家乡的情感在里面。

最初的独舞《墨舞》诞生在
某一年的央视元旦晚会上，导
演组希望我从传统的文房四宝
中提取编舞的灵感。所以在那一
版的《墨舞》中，作为舞者，我时
而是入纸即溶的墨，时而是龙飞
凤舞的字，时而又是运笔挥洒的
人。记得在拍摄当天，导演更从
香港请来拍武打片的威亚操作
师，为我拍摄飞跃提吊的武侠特
技。现在回想，在编舞思路上，当
时自己更多的是按照“人”的主
观概念去进行的编舞。

那时的我才 '&岁出头，当

时的大部分舞蹈作品都追求
“至刚力度”的阳刚之美，而塑
造过的舞台形象也以古代将
领、剑客侠士为主。后来到了
'&&" 年要举办自己的第三次
舞蹈作品专场，那时候我已经
(%岁了，结婚后人也渐渐沉淀
了下来，同时通过在国外的学
习和艺术创作，也见识
了更大的艺术世界，自
己对舞蹈艺术的理解
也发生了变化。那个阶
段，我所追求的阳刚开
始向着“无欲则刚”的方向发
展转变。于是跳舞时的心态，
也慢慢地向“内”而转化。我删
减去了原本手中的毛笔和复
杂的舞台效果与威亚特技，请
来了著名的管乐演奏家左翼
伟老师和新秀刘乐与我同台
演出。相比较而言，'&&"年修
改过后的独舞《墨舞》，不再追
求舞者外在的“形”的呈现，而
是聚焦传统文人隐士 “内心
情怀”的表达。

说起这次在水墨大展开幕

式上的独舞与古筝《墨戏》，就
一定要请出我的一位艺术好
友———罗小慈。多年来，我和小
慈一直都在等待一个合作演出
的机会。两年前，为了第十八届
中国上海国际艺术节开幕式，
罗小慈全情投入创作了古筝曲
《墨戏》，当时我连录音小样还

没听完，就开始想随着古筝曲
跳舞了。一拍即合，我顺着小慈
音乐中的律动，完成了《墨戏》
的编舞创作。
《墨戏》最大的艺术特点，

在于每次演出时舞者与演奏家
之间建立在默契前提下的几处
现场即兴处理。这种艺术上的
默契，是建立在我们彼此对舞
蹈与音乐共同的、严谨的理解
之上的。所以从某种角度来讲，
《墨戏》这个作品不可能出现两
次一模一样的表演。中国许多

传统艺术，在表达上都追求一
种超越表面技法的意境之美，
如同武侠小说中常提及的———
不被招式所限制的。
《墨戏》在表演时最难控制

的就是那长长的水袖，但同时舞
动的水袖，又常常出现最无法预
知的意外之美。水袖是柔的，舞

者无法彻底控制水袖，
所以舞者必须要在舞蹈
时与水袖互动共舞。或
许，这种感觉就好像墨
本身一样，人很难彻底

控制墨自身的生命力。而《墨戏》
的演出正如同沉醉在水墨创作
中一样———水墨素衣，水袖作
笔，舞台为纸；舞蹈开场的意境
如同水墨创作前的入境；之后慢
慢缓缓地动起来，舞蹈与音乐，
就如同水与墨的渐渐融合；而华
彩舞段的气势，则力求接近狂草
般的酣畅淋漓；舞蹈的尾声再渐
渐入定为通透的平静。

开幕演出结束后，我观赏
了参展的水墨作品。作为一名
观赏者，我非常喜欢水墨作品

留给我们观赏意境上的想象空
间，简约又内涵无穷。以往我们
觉得水墨所代表的是传统的中
国文化，但随着水墨在当今的
不断发展，相信未来水墨的国
际性传播和发展，将远远超出
此刻我们的认知。

回到舞蹈，不论是作为编
舞者还是舞者、不论是《墨舞》
还是《墨戏》，我都是从传统的
中国文化中找到了自己舞蹈创
作的立根之处。作为今天的舞
蹈工作者，我们在传承中国舞
蹈时，不能仅仅停留在外在的
“形”上，而更应该好好努力，由
外在的“形”深入到内在的
“神”，进而牢牢植根于博大精
深的中国传统文化之“根”。让
我们大家共同努力，在世界的
舞台上舞出浓浓的中国风！

%整理&潘淑平'

夜色那波里
倪志琪

! ! ! !那波里，也常常叫作那不勒斯。踏
入那波里之前，我了解到以前有许多
像维科、特莱西奥一般的哲学家曾居
住于此，于是便慕名前往，想看看孕育
出维科等人的土地是怎样一番景象。

出乎意料地，初见，那波里就如此
粗犷地拥抱我。这里
的天空比巴黎更洒
脱，正如这里的风土
人情一般，无拘无
束，每天有唱不完的
民谣，弹不完的小曲儿。随着之后的一
次次到访，我越来越发现那波里不仅
有可爱迷人的一面，它还有平易近人
和质朴的一面。老城区的街道乍一看
倒是有点凌乱，细细端详之后发现其
实每一处都别有味道，可以说是
生活的味道。墙皮一层层剥落，
露出的是各种不同年代的土黄
与砖红色，颇像一幅现成的抽象
画。就连废墟里的残垣断壁也在
这里不甘寂寞，诞生出属于那波里的
风情，这种包容和自由深深地打动了
我。究竟什么才是永恒的美？这种对美
的认知会随着时间的流逝而改变吗？
曾经风光无限的事物，也总有衰落的
一天。昨日不会再来，周围的事物每天
都有所不同，看似一成不变的楼房其
实也随着风与日悄然改变。而艺术在
新旧事物之间该如何平衡，该如何保
持自我？这个问题油然而生，也似乎一时
半刻得不到准确的回答。

沿着字迹有些模糊的指路牌，我
散步去山上寻找那波里的其他光景。

穿过几条弯弯曲曲的小径，沿路斑驳
的墙壁上层层叠叠贴着不同时期的招
贴画和海报，海风吹起来可以看到当
地曾经办过的活动和大抵发生过的事
情，这些带有时间印记的印刷物贴在
一起相互融合、变灰，一起“老去”，倒

也和谐。爬至山上的
古堡，可以俯瞰整个
那波里城。远眺就是
大海，看着海思考的
时候真的有趣———

“我”变得逐渐渺小，渐渐消失。
宇宙中，人类是微小的个体，个人

在地球上只是短暂的存在，充满偶然。
而个体的精神世界，则是不可估量的。
这促使着我不断地向内思考，因为创

作着实是一件私人的事情，我渴
望着回归到做艺术这件事的本
质，摒除一切繁复的规矩，挖掘
更多关乎于生命的灵动，触碰精
神世界的无限。
星星零零散散地挂在那波里夜晚

的天空上，我独自走在老城区的一条
小巷里。与白天经过时截然不同，此时
的小巷仿佛被黑暗吞噬，更显狭长。昏
黑的灯光下我若隐若现看到远处有两
个人影在巷子中央，忽然想起出行前
友人的提醒，心中不禁涌起一丝恐惧，
心跳不由自主地加快了。可待我真正
走近，才发现是两个出来吹夜风闲聊
的小姑娘，气氛顿时从紧张变得颇为
轻松，她们见我经过还向我友好地点
了点头。借着月色，我匆匆赶回那波里
的临时住所，继续思考着早上的疑问。

穿越星际
沃 佳

! ! ! !做我的卡冈图雅

交予你

我的宇和我的宙

吸引与消耗

快行使你的职责!

书写沉重无比的抒情

诗'

成为星群的黑夜

但请不要过问那墨色

中的安宁

你可知' 要到达最壮

阔的涟漪'

路何其漫长(

直到列星停止随旋'

日月忘却了递照
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失效的长夜
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而如今甚至弃绝永恒

真空与慌乱逃逸

流向 我向死而生的

临终献艺

接受是高于施舍的美

德
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听! 乐园正在流进你

摧毁的地方
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江南茶楼
苏 洁

! ! ! !老人常说，人养玉，玉养
人，在精心的养护间，成全了更
好的彼此。世间大多事物都是
相通的，只要你付出了，总能沉
淀些什么。

拐进古镇朱家角，青石板路的拐角处恰是江南第
一茶楼。这是一座历经五朝的百年古茶楼。沿着窄窄的
木梯台阶而上，静雅的二楼“仿佛若有光”。
我们在此邂逅了茶楼的主人，一位来自风雅云南

的女子。就着一壶好茶，一缕好光，一河好风景，我们散
散淡淡地聊着茶楼，聊着江南。
伴随了不知几代水乡人的出生与离去，早些时候，

很多茶客会趁着天还没亮，摇着小船，行驶在透亮的水
面上。清晨的雾气还没散
尽，茶楼的影子还若隐若
现，但清幽的茶香早已伴
着悠扬的琴声与唱曲声，
飘散在空气之中。

新主人一到茶楼，就
先恢复了早茶与评弹等项
目。每日天还未亮，一位身
体健朗的老人家，便会风
雨无阻地打开茶楼的大
楼，静候茶客们的准时到
来。虽说到场的听众大多
固定，多是上了年纪的男
性听友，但他们的品戏水
准可是不低，兴致高了，随
意跟唱几句，带着乡音，也
有几许乡愁。这附近的老
人多数都是在茶楼长大
的，如此代代相传。
传承江南古韵，复活

这座古茶楼，以爱之名，赋
予新生。“这种精心的养
护，也可以称为‘养楼’
吧。”茶楼主人道。尽管是
一座静默的存在，是人在
养楼，楼也在养人，彼此成
全，在江南小镇的一隅，认
真生活，平凡幸福。


